

"Bibliothèque militaire fédérale: aussi pour les Romands" : mais la connaissez-vous?

Autor(en): **Curtenaz, Sylvain**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **134 (1989)**

Heft 2

PDF erstellt am: **19.09.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-344904>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*
ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

Bibliothèque militaire fédérale: aussi pour les Romands

Mais la connaissez-vous ?

par le lieutenant Sylvain Curtenaz, Bibliothèque militaire fédérale

La guerre n'a que peu de points communs avec la réalité fragmentée des émissions d'information. Celles-ci n'en retiennent le plus souvent que les aspects spectaculaires. Or, au centre du combat, il y a l'homme; il en est l'instrument premier selon le mot de Charles Ardant Du Picq. Depuis toujours et pour longtemps encore, le soldat, tous grades confondus, reste soumis à des facteurs tels que la fatigue ou la peur qui peuvent muer la manœuvre la mieux conçue en une déroute tragique. Les armes et les matériels, la doctrine, la pensée et la tradition militaire d'une armée, ainsi que les «rêves» géostratégiques et la politique des Etats influent aussi sur le déroulement des opérations. Il ne faut pas dès lors craindre, à défaut de baptême du feu, de s'informer et de s'instruire, de puiser dans la pratique de l'histoire militaire, dans la connaissance de son pays et de l'étranger, la foi et la force de commander et d'acquérir un début d'expérience qui permette d'éviter de renouveler les erreurs du passé, de se savoir prêt à affronter les réalités d'une guerre que nous ne connaissons que de loin:

Eloignés des conflits depuis belle lurette, nous jouons une partie difficile, guerroyant inlassablement contre un ennemi insaisissable qui s'appelle ici routine, là commodité, ailleurs illusions.

Dans un tel contexte, l'expérience de guerre est une forme de discipline intellectuelle qui nous oblige, sans cesse, à nous référer au combat, une sorte de garde-fou qui nous maintient dans les limites de la réalité, une démarche honnête et responsable face à notre mission et face à nos hommes.¹

Les expériences de guerre sont profitables à tous, du lieutenant au commandant de corps; chacun cherchera dans ses lectures celles susceptibles de lui être utiles.

Dès sa création, en 1864, la Bibliothèque militaire fédérale eut pour mission d'aider à reconstituer l'image du combat, de permettre la connaissance des armes et des doctrines étrangères. Dans une Suisse épargnée par les guerres passées, le livre permet aussi au chef de se préparer à affronter le baptême du feu.

Cette mission de la Bibliothèque reste valable aujourd'hui; et pour mieux la remplir, elle s'est vue renforcée dans sa structure interne, par un service de recherche et, dans sa structure externe, par le Service historique de l'armée. Ce dernier se charge, entre

¹ Altermath, P.-G. – *L'introduction des expériences de guerre dans l'instruction* – in: Le Hussard – 1982/1983 – p. 24.

autres, de contribuer au développement de l'histoire militaire dans notre pays, partie de notre patrimoine que l'on tend à oublier, par des études sur le terrain, la rédaction de rapports scientifiques et la participation à l'organisation de symposiums d'histoire militaire.

Logée au troisième étage de l'aile est du Palais fédéral, la BMF offre un service par correspondance efficace. Grâce au système informatique ALKOS, le service du prêt tient à jour la liste des utilisateurs et contrôle le mouvement des quelque 150 000 volumes disponibles, sans compter les périodiques – plus de 300 titres courants. Un simple contact par téléphone, pour autant que vous connaissiez la cote exacte, ou le titre et l'auteur de l'ouvrage qui vous intéresse, et le voilà qui arrive à votre domicile. La franchise de port vous permet de le renvoyer sans frais. Durant les heures d'ouverture, les clients qui le désirent ont accès aux différents catalogues manuels (auteurs, thématique, articles de périodiques) et peuvent consulter livres et périodiques dans une modeste salle de lecture.

Aux côtés du prêt se trouvent les services généraux qui, la gestion mise à part, se chargent d'acquérir les ouvrages (cotation), participent activement à l'information dans les écoles d'officiers de Suisse romande, à l'élaboration de travaux scientifiques, à la mise sur pied d'expositions, etc. Ils abritent en outre le Secrétariat général de l'Association suisse d'histoire et de

sciences militaires (ASHSM/SVMM) et la rédaction de la Bibliographie internationale d'histoire militaire. Les passionnés y rencontreront un spécialiste du service étranger, des drapeaux et des uniformes, auquel font appel bon nombre d'historiens et d'amateurs de figurines. Les Romands y trouveront aussi un interlocuteur francophone.

Le service de recherche se charge de faire analyser, en collaboration avec le Centre d'histoire et de prospective militaires (CHPM), des ouvrages et des documents afin d'en tirer des expériences de guerre valables. Relié à la banque de données MIDONAS (*Militärisches Dokumentnachweissystem*), le service de recherche permet aux lecteurs, par le biais de l'informatique, d'avoir accès rapidement à des bibliographies thématiques. De plus, et toujours grâce à l'informatique, il est possible de s'abonner au SDI (*Selective Dissemination of Information*), liste dont l'abonné choisit les thèmes et l'intervalle de parution et qui l'informe des acquisitions de la BMF et des autres services de l'Administration militaire concernant les sujets sélectionnés. Il est possible de compléter cette information en demandant à recevoir, toujours gratuitement, le catalogue mensuel des articles et des livres, ainsi que le catalogue annuel des livres. De plus, le service de recherche se fait un honneur de préparer des documentations pour les clients qui en font la demande par écrit ou par téléphone. Là aussi, on veillera,

dans la mesure du possible, à vous servir en français.

Service complexe dépendant de l'Administration militaire fédérale, travaillant en collaboration avec le service central de documentation du DMF ainsi qu'avec la section information, la Bibliothèque militaire fédérale se tient à la disposition de tous ceux qui désirent se tenir informés des développements récents de la pensée et des moyens militaires, de tous ceux qu'attire l'histoire, chercheurs ou militaires préparant leur prochain CR. Si les Suisses alémaniques n'hésitent pas à faire appel à la BMF, les Romands se montrent plus réticents. Même si, au gré des sujets, la langue allemande ou anglaise domine, les Romands ont néanmoins la possibilité d'y trouver aussi leur compte. A eux de faire

l'effort de se tourner vers la Bibliothèque militaire fédérale.

S. Cz

Quelques informations en bref:

- Bibliothèque militaire fédérale
Palais fédéral - Est
3003 BERNE
- Tél.: Service du prêt: 031/67 50 99
Services généraux: 031/67 50 98
Service de recherche: 031/67 50 95/51 15
- Heures d'ouverture: 08.30-11.00 - 14.00-16.30

Il est souhaité que les clients qui désirent venir à la Bibliothèque prennent rendez-vous.



Gay frères

Manufacture de bracelets
et chaînes pour montres
à Genève depuis 1835